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La aplicación del SAE. > 
no ayuda al logro de la 
excelencia académica 

  

Mario Morales Burgos 

Profesor 

En los últimos 15 años no hemos podido 
remontar nuestros niveles de logros, a 
pesar de las reformas y de los cambios 
que se le han introducido a nuestro sis- 
tema educacional. Hemos ido experimen- 
tando un notable deterioro en materia 
de logros, de calidad de la convivencia 
y de la vinculación educativa. El SIMCE 
nos ha resultado esquivo, especialmen- 
te en segundo medio, arrojándonos un 
altísimo porcentaje de alumnos con un 
nivel de logros insuficientes, de un 50% 
en matemática y también en lenguaje, lo 
que termina con los liceos emblemáticos 
que en otro tiempo iluminaban nuestra 
educación pública. 

La Ley de Inclusión Escolar N*20.845, 

que patrocinó la instalación del Sistema 

de Admisión Escolar (SAE), conspira en 

contra de las escuelas y liceos para que 
adopten un sello de excelencia académi- 
ca, cuyo principal componente tiene que 

ser la selección de sus estudiantes. La 
inclusión, en esto, no ha ayudado al enri- 
quecimiento sociocultural de la escuela 
ni tampoco al logro de aprendizajes ade- 
cuados. 

Los nudos críticos que presenta el sis- 
tema son multifactoriales y de compleja 
solución. Desde el punto de vista de la 
enseñanza tenemos unimportante déficit 
de profesores y casi una nula postulación 
de estudiantes a las carreras de pedago- 
gía. Las universidades no están formando 
docentes para trabajar con la diversidad, 
con los estudiantes de hoy, desafiantes y 
disruptivos. Por otro lado, la instalación 
de los SLEP se ha convertido en una ame- 
naza para los trabajadores dela educación 
y también en una preocupación, ya que 
han mostrado serias debilidades en su 
gestión financiera. 

Se anuncian cambios en la aplicación 
del SAE 2026, cuya principal dificultad 
estaría dada por la falta de capacidad de 
las escuelas y liceos que puedan acoger a 
los estudiantes aventajados, porque, como 
ya decíamos, no tenemos ni escuelas ni 
liceos emblemáticos que puedan asegurar 
el desarrollo pleno de sus capacidades. 

  

Las opiniones y conceptos vertidos por los columnistas 
en nuestras páginas de redacción son de absoluta 
responsabilidad de sus autores y no necesariamente 
representan el pensamiento de La Tribuna 
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Y la Contraloría sigue... 

Mario Ríos Santander 

  

¿Y qué habrá hecho el contralor anterior y el másante- 
rior aún...? Misterio. 

¿Y cuánta gente trabaja enla Contraloría? Me comen- 
tan que para todo este trabajo, amplio, ordenado y muy 
efectivo se realiza “con el mismo personal y en la mitad 
del tiempo previsto”. ¿Y qué razón hubo para andar tan 
rápido, metiendo la nariz en 25 mil empleados públicos 
que, licencia en mano, gozaron de las playas en el Caribe? 

Recordéa Bukele, que le preguntaron lo mismo pero al 
revés. Bukele construye escuelas, hospitales, nuevas arte- 
rias de ruta interregionales, aeropuerto... en fin, mucho, 
demasiado. ¿Subió losimpuestos?“No, al revés, los bajó”, 
respondió un asesor de su gobierno que tampoco estaba 
muy convencido de tanta maravilla. Entonces, recurrie- 
ron al propio Bukele, en los momentos que anunciaba su 
programa“Dos escuelas pordía”. Enefecto, enel frente de 
unaescuela nueva, espectacular, queingresaba al sistema 
educacional de El Salvador, invitados, niños, personas del 
barrio, otros, Bukele sobre una tarima se refirió a esta 
interrogante: “Muchos se preguntan de dónde sacamos 
tanto dinero para invertir en nuestro país. La respuesta 
es muy simple: Cuando no se roba, la plata alcanza para 
todo”. Aplausos y gritos de adhesión. Para la contralora, 
la misma pregunta debe tener igual respuesta: “Cuando 
todos los funcionarios públicos trabajan, el personal es 
suficiente y quién sabe si hay demás”. 

En los exámenes de estas licencias en los municipios, 
se encontró con la novedad de que Los Ángeles ocupa 
nacionalmente el segundo lugar de licencias enunamplio 
número, incluso superando a Santiago. El primer lugar 
de este lamentable escalafón de mala administración, 

   

desinterés y protecciones políticas partidistas es Talca. 
Es así que el municipio de Los Ángeles, durante 2024, 
tuvo licencias por más de$8 mil millones, que representa 
licencias por $35 millones 714 mil diarios en el período 
laboral de 224 días. Eso significa que si el promedio de 
sueldos fue de $1.200.000, hubo siempre 30 funcionarios 
diarios con licencia. ¿Tan mala salud tienen los funciona- 
rios municipales?... ¿o simplementese dejó hacer? ¿Puede 
alguien explicar todo esto? 

Pero hay algo más. Hoy un municipio de la región 
decidió generar licencias médicas porque no tienen 
recursos para cancelar sus sueldos. “Llevamos un mes 
sin trabajar, pero fíjese que el alcalde, tan bueno, nos 
consiguió licencias médicas acadauno delos trabajadores 
que estamos en esta situación, para seguir recibiendo la 
platita”. Consulto: “Y esto, ¿hasta cuándo?”. La respuesta 
lacónica nos asombra: “Nos dicen que hasta octubre por 
lo menos, antes no hay plata”. 

Dios guarde a Chile. Ennuestra administración públi- 
ca —y hay que decirlo a pesar de que en sus labores hay 
gente seria, buena, responsable— se ha producido un 
desastre moral, y este afán derepletarfunciones públicas 
con tanto pariente, tanto miembro de su mismo partido, 
de su mismo gremio, de su misma actividad electoral, en 
fin, cuyo ingreso laboral es una simple firma del superior 
sin examen alguno, debe necesariamente terminarse. 

Cosas como la “alta dirección pública” es otro fracaso 
más. Yo lo voté en contra en el Senado. Nunca creí en 
ella. Quien viene a gobernar asume un problema, un 
grave problema. Esperamos tenga la receta para sanar 
esta “epidemia nacional”. 

  

El invierno no perdona - 

Francisca Ortiz Matus 

Terapeuta Ocupacional CATIM 

Esteinvierno, en Concepción, se disponen apenas 200 

camas para personas en situación de calle. Sin embargo, 
se estima que al menos 1.850 personas viven sin techo. 
Esta desproporción refleja una respuesta mínima fren- 
te a un problema estructural: el abandono de quienes 
habitan la calle. 

Más allá de las cifras, hay realidades profundamente 
humanas que siguen quedando fuera de toda política 
pública. Una de ellas es la de quienes viven en la calle 
juntoasus mascotas. Para muchas personas, losanimales 
no son solo compañía, son familia. Ahora imaginemos 
lo que significa ese vínculo para alguien que no tiene a 
nadie más, que ha perdido sus redes, su hogar y su his- 
toria. A diario, estas personas deben elegir, ya que los 
dispositivos no admiten animales, entre un techo o el 
único ser que los acompaña incondicionalmente. Como 
terapeuta ocupacional, sé que esa decisión no es menor, 
ya que las mascotas brindan afecto, protección, sentido 
de pertenencia y, muchas veces, una razón para seguir. 
No pueden seguir siendo ignoradas en los modelos de 
atención. 

Mientras tanto, lejos de ofrecer alternativas, algunos 
espacios han optado porlevantar rejas o poner obstáculos 
en zonas techadas. La denominada arquitectura hostil 
no solo impide encontrar abrigo, también refuerza la 
aporofobia,esaforma de exclusión que castiga la pobreza 
visible. La calle se vuelve más dura para quienes ya lo 
han perdido todo. 

  

   
    

Aun así, siguen ahí. En plazas, esquinas y rincones 
de la ciudad, improvisan rucos con cartones y nylon. 
Resisten en silencio. 

En la residencia Roberto Paz, un dispositivo del Minis- 
terio de Desarrollo Social y Familia ejecutado por Corpo- 
ración CATIM queacompaña procesos de rehabilitación 
y reinserción de personas en situación de calle, hemos 
aprendido queno basta con ofrecer abrigo. Hay que cons- 
truir sentido; es por eso que realizamos la Ruta Calle, 
una salida nocturna donde entregamos café y alimentos 
a personas que hoy viven en la calle. Lo más importante 
de esta acción es que la realizamos con nuestros propios 
participantes, personas en proceso de superación que 

alguna vez enfrentaron esa misma realidad. Alreencon- 
trarse con ella desde otro lugar, resignifican su historia 
y fortalecen su proceso personal y, al mismo tiempo, 
motivan a otras a poder cambiar. 

Nadie elige nacer sin redes, sufrir una adicción, vivir 
un trastorno de salud mental sin tratamiento, o ser expul- 
sado del sistema una y otra vez. Detrás de cada persona 
en situación de calle hay una historia. Una que muchas 
veces preferimos no ver. 

La calle no se resuelve solo eninvierno. Se necesitan 
políticas públicas integrales, con enfoque comunitario 
y de derechos. Dormir bajo la lluvia no es una elección, 
es la consecuencia de una sociedad que aún no mira a 
todos por igual. 

El frío esimplacable, perolaindiferencialo esaún más. 
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